



GOBIERNO DE CHILE
MINISTERIO DE HACIENDA
DIRECCIÓN DE PRESUPUESTOS

Director de Presupuestos informa Ejecución Presupuestaria del Gobierno Central Consolidado y estado de Activos y Fondos Financieros al primer semestre de 2009

30 de julio de 2009

- *Alberto Arenas de Mesa destacó que el histórico 51,6% de avance en la ejecución del Gobierno Presupuestario en el primer semestre, porcentaje que se eleva a 55% en el caso de la inversión pública, demuestra que la política fiscal ha cumplido a cabalidad su rol contracíclico.*
- *Informó que en los primeros seis meses del año se ejecutó 58,4% del Plan de Estimulo Fiscal, desvirtuando los vaticinios de que el Gobierno no sería capaz de gestionar los US\$ 700 millones adicionales de inversión.*
- *Al primer semestre el balance del Gobierno Central Consolidado registró un déficit equivalente a 2,6% del PIB, en línea con el déficit efectivo de 4,1% del PIB proyectado para el año.*

El Director de Presupuestos, Alberto Arenas de Mesa, dio a conocer hoy las cifras del Informe Presupuestario del Gobierno Central correspondientes al segundo trimestre y las acumuladas al primer semestre de 2009.

Informó que en los primeros seis meses del año la gestión financiera del Gobierno Central Consolidado arrojó un déficit de \$2.258.576 millones, equivalente a 2,6% del PIB estimado para el año. Este resultado se desagrega en un saldo negativo de \$2.318.262 millones de las cuentas presupuestarias y un resultado positivo de \$59.686 millones en las extrapresupuestarias y está en línea con la proyección actualizada el pasado 15 de junio —ante la

Comisión Especial Mixta de Presupuestos— de un déficit efectivo para 2009 de 4,1% del PIB.

Durante en el período abril-junio la gestión financiera dio un saldo negativo de -\$1.623.152 millones, equivalente a 1,8% del PIB anual estimado.

Arenas de Mesa explicó que en el primer semestre los ingresos del Gobierno Consolidado fueron 34,6% real anual inferiores a los obtenidos primeros seis meses de 2008. Explicó que “esta trayectoria está en concordancia con la caída de 23,4% real consignada en la actualización de las proyecciones para 2009 respecto de la cifra efectiva de 2008, ya que la caída del primer semestre debiera amortiguarse en el segundo; ello, tanto producto de la recuperación que ha experimentado el precio del cobre, como porque el segundo semestre de 2008 representa una menor base de comparación para esta variable”.

Los gastos del Gobierno Central Consolidado en el semestre crecieron 18,1% real, llegando a \$ 10.523.649 millones en relación al igual lapso de 2008. Este crecimiento se compone de aumentos de 18,2% en el gasto del Gobierno Central Presupuestario y 13,4% en del Gobierno Central Extrapresupuestario.

Destacó que el total de gastos efectuados por el Gobierno Central Presupuestario en el primer semestre implica un avance histórico en la ejecución presupuestaria de 51,6% respecto del total de gastos aprobado para 2009, el que a igual período del año anterior alcanzaba a 48,5%. El porcentaje se eleva a 55% en el caso de la inversión pública, que a igual lapso de 2008 registraba una ejecución de 47,7%.

En tanto, el Plan de Estímulo Fiscal se ha ejecutado en un 58,4%, lo que sumado a la elevada ejecución de la inversión pública ha generando 120.000 empleos promedio adicionales entre enero y junio respecto de igual lapso de 2008. En el segundo trimestre esta cifra fue incluso superior: 125.000 empleos promedio mensuales.

“Estos guarismos demuestran que la política fiscal ha cumplido a cabalidad su rol contracíclico, pues junto con romper la estacionalidad de bajas ejecuciones en el primer semestre, se puso especial énfasis en ejecutar el gasto orientado a generar inversión y empleo, a fin de empujar la demanda privada y aceitar la alicaída actividad económica, producto de la crisis financiera internacional”, comentó Arenas de Mesa.

Ingresos

El Director de Presupuestos detalló que al primer semestre los ingresos del Gobierno Central Consolidado ascendían a \$8.265.072 millones. De ese monto, \$8.002.514 millones correspondieron al Gobierno Presupuestario, que mostraba una ejecución de 33,8% respecto del total de ingresos estimados en la Ley de Presupuestos 2009, y \$262.559 millones al Extrapresupuestario.

“La caída de 34,6% real respecto del primer semestre de 2008 en los ingresos totales consolidados se explica principalmente por la trayectoria observada en variables de impacto macroeconómico, como son el precio del cobre y la actividad económica, además del costo de las medidas tributarias del Plan de Impulso Fiscal y otras anteriores que empezaron a tener efecto fiscal a contar del segundo semestre de 2008. Estas fueron resentidas en los ingresos por cobre bruto y los ingresos tributarios netos”.

En efecto, los ingresos por cobre bruto cayeron 89,7% real en el primer semestre, lo que obedeció fundamentalmente al menor precio del cobre registrado durante este período, que promedió 1,84US\$/lb, en comparación con un precio promedio de 3,68US\$/lb en el primer semestre de 2008, anotando una reducción de 50%.

Por su parte, los ingresos tributarios netos cayeron 28,0% real respecto del primer semestre de 2008, lo que se explica especialmente por la disminución de 88,3% en la tributación de la minería privada a causa de los menores precios del cobre y, en menor medida, por la reducción de 17,9% en la tributación del resto de los contribuyentes, consecuencia principalmente de la difícil coyuntura económica.

Los ingresos totales del Gobierno Central Consolidado, durante el segundo trimestre alcanzaron a \$3.796.459. De ese total, \$3.626.018 millones correspondieron al Gobierno Central Presupuestario y \$170.441 millones al Gobierno Central Extrapresupuestario.

Gastos

En materia de gasto, Arenas de Mesa enfatizó que si bien ha sido una característica de esta administración ejecutar a tiempo y con calidad el monto históricamente alto de recursos aprobados en la Ley de Presupuestos, este año nos ha exigido un esfuerzo adicional en un contexto de menor dinamismo de

nuestra economía que nos llevó a adicionar tempranamente recursos por la vía del Plan de Estímulo Fiscal.

“De hecho, el balance del primer semestre muestra que cumplimos con el compromiso de ejecutar la mitad del presupuesto en la mitad del año: al cierre del primer semestre habíamos ejecutado 51,6% del gasto, versus 48,5% del año anterior. Este avance en la ejecución es el más alto desde que existen estadísticas fiscales comparables”.

Los gastos devengados del Gobierno Central Consolidado alcanzaron a \$5.419.611 millones en el segundo trimestre de este año, 15,3% sobre igual período de 2008. En este contexto en el primer semestre de 2009 los gastos del Gobierno Central Consolidado fueron \$10.523.649 millones, 18,1% sobre igual lapso del año precedente. De ese monto, \$10.320.776 millones correspondieron a las operaciones presupuestarias y \$202.873 millones a las extrapresupuestarias, que aumentaron 13,4%.

Del gasto total del Gobierno Central Consolidado, el correspondiente a la cuenta de transacciones que afectan al patrimonio neto creció 15,1% real respecto del acumulado a junio 2008. En este ítem la principal alza del período correspondió a bienes y servicios de consumo y producción (23,2% real), seguida por el gasto en personal (14,2% real), que incluye tanto el efecto del reajuste general de remuneraciones del sector público como los mejoramientos salariales de las Fuerzas Armadas y del personal del sector salud. También destaca el aumento de 13,2% real en subsidios y donaciones, explicado en parte importante por el pago del Bono Especial para las Familias y el aporte extraordinario al Fondo Común Municipal, ambos parte del Plan de Estímulo Fiscal y normados en la Ley N°20.326.

La inversión pública aumentó 32% real, tasa coherentes con el acento que tanto el Presupuesto 2009 como el Plan de Estímulo fiscal ponen en esta variable, que incide fuertemente en la actividad económica y el empleo.

Arenas de Mesa destacó el aumento experimentado en los ministerios inversores: Vivienda (49,4%), Obras Públicas (13,0%), Interior (30,2%) y Salud (81,3), sectores clave dentro del plan reactivador. Además hizo hincapié en que la ejecución de la inversión de los gobiernos regionales al primer semestre acumula un avance de 56,1%, comparado con 49,3% del primer semestre del año anterior: “Tenemos a 14 de las 15 regiones del país

cumpliendo la meta de ejecutar al menos 50% de su presupuesto en los primeros seis meses del año, lo que es un hecho inédito”.

Con respecto a las operaciones de financiamiento, consignó que durante el primer semestre de 2009 se amortizó deuda pública de manera regular y no hubo prepagos. La deuda del Gobierno Central se redujo a \$4.295.707 millones (US\$ 8.119 millones), equivalente a 4,88% del PIB estimado para el año. Este nivel es inferior al registrado al cierre de 2008 (5,21%).

Enfatizó que en Chile, no obstante la crisis económica internacional, aumentamos el gasto público y disminuimos la deuda pública. Esta muestra de responsabilidad fiscal no sólo garantiza el financiamiento de los compromisos del actual Gobierno, sino que dejará espacios a las futuras administraciones.

Los pasivos netos del Gobierno Central Presupuestario registraron una disminución de \$715.086 millones durante el primer semestre de 2009, explicada básicamente por la amortización regular de deuda interna y externa por \$510.363 millones en el período.

Reiteró que las cifras devengadas al primer semestre se encuentran en línea con la proyección de 4,1% del PIB de déficit fiscal efectivo, explicitada en el Informe de Evaluación de la Gestión Financiera del Sector Público en 2008 y Actualización de Proyecciones para 2009, presentado ante la Comisión Especial Mixta de Presupuestos del Congreso Nacional en junio.

Activos Financieros

Sobre el estado de los Activos Financieros al cierre del primer semestre, el Director de Presupuestos informó que los recursos acumulados en el Fondo de Reserva de Pensiones, el Fondo de Estabilización Económica y Social y los activos del Tesoro Público ascendían a US\$20.427, 8 millones. El 98,8% de este monto estaba invertido en instrumentos en moneda extranjera y 1,2% en moneda nacional.

El Fondo de Reserva de Pensiones tenía un saldo a valor de mercado de US\$3.339,8 millones y en el segundo trimestre su cartera devengó intereses

por US\$16,5 millones. En el período se realizó el aporte correspondiente a 0,5% del PIB de 2008, por US\$836,7 millones.

A igual fecha el Fondo de Estabilización Económica y Social contabilizaba US\$15.767,4 millones y en el segundo trimestre devengó intereses por US\$115,4 millones. Este fondo no recibió aportes, pero sí registró retiros por US\$4.376,7 millones, que consideran el aporte realizado al FRP.

La rentabilidad anualizada desde el origen de los fondos fue de 7,3%. Si se considera la evolución de los últimos 12 meses ésta fue 2,2%.

El valor de mercado de los activos financieros del Tesoro Público ascendía a US\$1.175,9 millones, de los cuales US\$923,1 millones estaban invertidos en activos denominados en moneda extranjera y US\$252,8 millones en moneda nacional.

En términos de posición financiera neta, a junio de 2009 el Gobierno Central mostraba una posición acreedora neta y proyectamos que esta posición se mantendrá al cierre de 2009.